
Résumé : Dans le cadre de cet article, je propose de poser la question de la naissance et du 
développement de l’image et des attributs de Tychè, figure antique fortement présente dans la 
documentation écrite et pourtant rarement abordée sous l’angle iconographique. Je proposerai 
ici d’explorer la figure des Tychai en étudiant particulièrement leur contexte d’apparition et la 
forme que prennent celles-ci dans l’imagerie grecque, en cherchant à identifier le berceau de leur 
surgissement dans les cultes et dans l’image. J’aborderai donc la question de la genèse et de la 
cristallisation du langage iconographique des Tychai, tel qu’il se présente aux époques classique 
et hellénistique. L’exploration de ce contexte historique nécessite de tourner le regard vers 
l’Orient méditerranéen, et en particulier vers les centres névralgiques du nouvel ordre politique 
hellénistique que sont les ports d’Antioche, d’Alexandrie et les royaumes de l’est de Chypre. 
L’analyse proposée se tournera également vers les territoires syriens, la Nabatène notamment, en 
approchant quelques divinités locales qui participent également au façonnage de la personnalité 
des Tychai. 
 
Abstract: Prominently featured in written documentation and yet rarely approached from an 
iconographic angle, I will address here the question of the birth and development of the image 
and attributes of Tychè. I propose to explore the figure of the multiple Tychai by studying in 
some detail the context in which they appeared and the form they took in Greek imagery, seeking 
to identify the cradle of their emergence in cults and images. I will therefore investigate the 
genesis and crystallization of the iconographic language of the Tychai, as it emerged in the 
Classical and Hellenistic periods. For this investigation, our attention will be focused on the 
Eastern Mediterranean, and more specifically on the strategic centers of the new Hellenistic 
political order: the ports of Antiocheia and Alexandria and the kingdoms of eastern Cyprus. e 
analysis will also turn to the Syrian territories, particularly the Nabatene region, including a 
discussion on local divinities that also played a part in shaping the personalities of the Tychai. 


